Cerezo de Abajo, la búsqueda de un nuevo futuro

TEXTO: PILAR DE MIGUEL FOTOS: JOSE ANTONIO SANTOS

crezo de Abajo es una localidad segoviana, ubicada a los pies de la montaña en la que nace el río Cerezuelo, que riega las tierras de su término municipal. El pueblo se encuentra junto a los límites provinciales que separan a Segovia de la Comunidad de Madrid y de la provincia de Guadalajara, a 61,3 kilómetros de Segovia, 110 de Madrid y, tan solo 14,6 de la Estación de Esquí de La Pinilla.

Desde un punto de vista histórico, Cerezo de Abajo tuvo su origen a mediados del siglo XIII, bajo el nombre de Cerezo de Yuso, al tratarse de un típico repoblamiento cristiano tras la reconquista, realizado a finales del siglo XI. Su nombre actual aparecería ya en el siglo XVI.

El patrimonio de Cerezo de Abajo se centra en la iglesia parroquial de San Román con su portada románica en buen estado de conservación.

El románico se extendió en aquellos tiempos por la mitad norte de la Península Ibérica gracias al Camino de Santiago. Eran los tiempos de la reconquista, de la edad media, posiblemente a finales del siglo XII y a lo largo del XIII.

Lo más curioso de este templo es que se supone que su ubicación original fue Mansilla, pedanía de Cerezo de Abajo, siendo trasladada posteriormente a su ubicación actual pero, no se sabe ni cómo ni cuándo. Bajo el alero de la fachada se lee la cifra 1664 y se cree que representa al momento en el que se levantaron las espadañas de esta y de muchas iglesias en la provincia.

Al realizar esta operación se aprovechó la portada y los sillares del muro que parece que son originales y, aunque no se conoce cómo era en realidad el antiguo templo, imaginan que tendría un pórtico lateral adosado formado por arcos sobre columnas con capiteles esculpidos.

En diferentes puntos del templo encontramos capiteles esculpidos con figuras animales y vegetales pero, también, hay otros que muestran imágenes como hombres luchando entre sí que pueden ser relacionados con el bien y el mal. Precisamente se piensa que la escultura en las iglesias románicas tenía la finalidad de enseñar la doctrina cristiana a una población que, en una inmensa mayoría, era completamente analfabeta y, por ello, se echa de menos que en esta iglesia se cuente con tan pocos ejemplos de esculturas "didácticas" y se piensa que, tal vez, se perdieron al deshacer el antiguo templo para su traslado.

FIESTAS En la localidad de Cerezo de Abajo cuentan con varias fiestas que se celebran a lo largo del año: La Cabalgata y el Día de Reyes en enero, Santa Agueda como fiesta de las mujeres en febrero, la fiesta de la Mansilla que es San Marcos, en abril; la Romería de San Benito en junio, la Fiesta de la Juventud en agosto, las Fiestas Patronales de la Virgen del Rosario en octubre y, las fiestas del Patrón de Cerezo de Abajo, San Román Abad, en noviembre.

ALOJAMIENTOS Cerezo de Abajo cuenta con dos establecimientos que ofrecen la posibilidad de pasar la noche: -El albergue rural Balcón del

-El albergue rural Balcón del Val: situado cerca de un encinar centenario a los pies del Sistema Central, rodeado por preciosos paisajes naturales. Este albergue es ideal para el alojamiento de grupos y las instalaciones son modernas y acogedoras. Dispone de una amplia zona ajardinada, terraza y piscina y, se sirven desayunos, comidas y cenas. Su cocina es casera y abundante y cuentan con menús infantiles. www.balcondelval.com

-Langa, Hotel Restaurante: Cuenta con 23 habitaciones con aspecto acogedor y totalmente equipadas. Las instalaciones se complementan con salón de lectura y aparcamiento. http://hotellanga.com.

DÓNDE COMER -Hotel Restaurante Langa: Dispone de una sala con chimenea de leña para los días de invierno. Su cocina es casera, elaborada con materias primas de calidad. Platos como "judiones de la granja", "sopa castellana" o "caldereta de cordero", son algunas de sus especialidades junto a las "carnes rojas a la parrilla".



Iglesia de San Román.

En la zona dedicada a barcafetería hay mesas para "picar" de modo más informal y una tienda donde se pueden comprar productos castellanos como panes, embutidos, quesos o vinos. http://hotellanga.com.

-La Fragua, Bar de Tapas y Restaurante.

-El Bar el Parque La Dehesa: Donde se puede disfrutar de la naturaleza en todo su esplendor con piscina natural entre encinas y robles centenarios, bar-restaurante, columpios, zona de juegos... Ofrecen todo rino de bocadillos.

Offrecen todo tipo de bocadillos, raciones, ensaladas, platos combinados y paella (por encargo) www.parqueladehesa.es (abierto solo en verano).

ACTIVIDADES En Cerezo de Abajo se pueden practicar diversos deportes como el fútbol, fútbol sala, frontenis... o, simplemente dar largos paseos en varias rutas de senderismo para disfrutar del impresionante paisaje. Pasa por aquí el GR 88 (su nombre recuerda la repoblación de la ciudad que celebraba el 800 aniversario el año que se inscribió el sendero en el Registro Nacional de la Federación Española de Montañismo) y, la Cañada Real Segoviana, senderos muy utilizados con moun-

Además, en las cercanías se pueden practicar otros deportes como el esquí (en La Pinilla), la equitación, piragüismo, vuelo sin motor, Karts o Quads, tiro con arco o multiaventura en los árboles.

un futuro o La ESPERANZA de que un paso más en la evolución de la agricultura tradicional sea la solución para Cerezo de

Rafael Sanz Muñoz es, desde 2015, alcalde de esta localidad. No puede evitar mostrarse irónico cuando se le pregunta por el futuro y los proyectos a realizar porque, "el pueblo fue agrícola y ganadero pero, decir que ahora se vive de eso es muy relativo. Hay solo dos explotaciones ganaderas, de las tierras, solo se siembra una parte y, las huertas, están prácticamente abandonadas". La población, 150 habitantes, "vive, en su mayoría, de las pensiones y sus ahorros porque estamos hablando de una población muy envejecida", comenta Sanz Muñoz.

En este momento es el sector turístico el que más movimiento y puestos de trabajo crea. Los fines de semana, Cerezo de Abajo acoge a un buen número de visitantes de la estación de esquí de la Pinilla (a 14,6 Kilómetros) y de otros municipios cercanos (Santo Tomé del Puerto o Riaza), pero eso no es suficiente para asegurar la supervivencia del pueblo y sus vecinos.

El Alcalde, Rafael Sanz, está convencido con que solo sería necesario dar una vuelta de tuerca más a los recursos con los que se cuenta para conseguir nuevas metas. El Parque Recreativo la Dehesa, es un punto fuer-te en el ocio veraniego con sus instalaciones (piscina natural, columpios...) para disfrutar del buen tiempo pero, sería aún mejor si se pudiera explotar todo el año con otras iniciativas y otras instalaciones. Algo parecido ocurre con los senderos que se encuentran en las orillas de los ríos; actualmente están abandonadas pero, si se limpian y preparan serán un paseo realmente agradable. Están interesados en realizar rutas de senderismo en los montes cercanos como ya lo están haciendo otros municipios. Cuando todos los pueblos cuenten con sus propias rutas de senderismo, estas podrían





Restaurante La Fragua

Antigua Ctra. N-1, Km 105 CEREZO DE ABAJO - Segovia Telf, 921 55 74 91 ° www.lafragua.e:







Panorámica y vecino de Cerezo de Abaio

unirse e intercomunicarlos.

El alcalde apunta un proyecto que le ronda por la cabeza y que daría una nueva oportunidad a las tierras de cultivo que rodean a Cerezo de Abajo. El proyecto consiste en "reconvertir nuestro suelo agrícola 'para cultivar otros productos que, ahora, con las nuevas técnicas, podrían producirse sin problema". Sanz Muñoz recuerda que "Almería era una provincia muy pobre hasta que la arena ha sido convertida en un vergel y es la primera provincia de España en mano de obra". En el caso de Cerezo de Abajo, cuenta que se han cultivado manzanas a 1200 metros de altitud en Teruel y, a

800 metros, como está Cerezo, en Soria.

Recalca que las posibilidades serían muchas y que lo importante es conseguir a través de esta reconversión se conseguirfa "dar un valor añadido más grande para crear puestos de trabajo que, en definitiva es lo que necesitamos, que la gente que tenemos no se marche y que podamos conseguir que los que se han ido, vuelvan".

En definitiva, estudiar nuevas posibilidades, nuevos cultivos que den solución a los problemas de despoblación que están empezando a ser preocupantes en un elevado porcentaje de los pueblos de la provincia. ¡No estaría nada mal! ¡Ánimo!.

S EN P

CEREZO DE ABAJO EN POCAS PALABRAS

Distancias: 60 Km a Segovia 110 Km a Madrid 14 Km a La Pinilla Población: 150 habitantes Alcalde: Rafael Sanz Muñoz (PP)

PATRIMONIO

La Iglesia de San Román, con una portada de estilo románico, en buen estado de conservación. Esta Iglesia fue construida en Mansilla y trasladada al lugar que hoy ocupa. Se aprovecharon la portada y con capiteles esculpidos los sillares del muro. Se supone que la antigua iglesia contaría con un pórtico lateral formado por arcos sobre columnas.

FIESTAS

- -Cabalgata de Reyes (enero) -Santa Águeda, fiesta de las Mujeres (febrero)
- -San Marcos, fiesta de la Mansilla (Abril)
- -San Benito, Romería (junio)
- -Fiestas de la Juventud (agosto) -Virgen del Rosario, Fiestas Patronales (Primer Domingo
- de Octubre)
 -San Román Abad, Patrón de Cerezo (noviembre)

DÓNDE COMER

-Hotel Restaurante Langa http://hotellanga.com -La Fragua, Bar de tapas y

Restaurante

ALOJAMIENTOS -Albergue Rural Balcón del Val

- www.balcondelval.com
- -Langa, Hotel Restaurante http://hotellanga.com

ACTIVIDADES -Deportes (futbol. Futbol sala...)

-Senderismo, Esquí, Equitación Piragüismo, vuelo sin motor...

Rabo de toro, un guiso de siempre

Cerezo de Abajo cuenta con un clima típico de la sierra en el que el frío del invierno se deja notar. Esta circunstancia hace que en sus pucheros sean muy apreciados los sabrosos guisos tradicionales, la cocina casera de madres y abuelas, que alimentan y hacen entrar en calor.

En el Bar de Tapas y Restaurante La Fragua, Dalia, su cocinera, nos ha dado su receta del Rabo de Toro, un plato cargado de sabor que ayudará a pasar mejor los rigores del invierno:

RECETA Necesitamos picar en

dados un pimiento rojo, una cebolla y mucha zanahoria para después, freírlo todo junto en un poquito de aceite de oliva hasta que quede pochado.

Cuando esté pochado se añaden los trozos de Rabo de Toro para que se doren en esta mezcla y se le añade harina y agua o caldo, medio vaso de coñac, nueces machacadas (una buena cantidad) y se deja cocer unas tres horas.

Al terminar se ajusta la sal y se pones pimienta o guindilla si se prefiere un poquito picante y... ya está. Un plato muy apropiado para el frio.



Galia y Souad, restaurante La Fragua

HOTEL RESTAURANTE LANGA

El Hotel y Restaurante Langa ciones que presentan un aspecto impecable y acogedor, dos de ellas son suite con jacuzzi y cuatro son habitaciones dúplex, totalmente equipadas con teléfono, nevera o DVD. Como restaurante, Langa dispone de una amplia sala con

chimenea de leña para paliar el frio del invierno y, en sus mesas se puede disfrutar de una excelente cocina tradicional y casera, elaborada con productos de calidad. En la zona de bar-cafetería hay una zona de mesas para picar de forma más informal y una tienda en la que ofrecen productos típicos de

estas tierras como embutidos, quesos o vinos.

Entre los platos que podemos degustar también encontramos el Rabo de Toro pero, en esta ocasión, acompañado de Boletus Edulis. Nadia, desde la cocina, nos aporta para empezar los ingredientes necesarios para 6 personas: un pi-

miento rojo, un pimiento verde, una cebolla, dos zanahorias y un puerro, todo cortado en pequeños trozos. Una cazuela, con un buen chorro de aceite de oliva, se pone al fuego con la verdura troceada. Después se añaden los trozos de Rabo de Toro y se doran también añadiéndose los Boletus, sal pimienta en grano, un vaso de vino tinto, agua y se deja cocer dos horas por lo menos.

Cuando esté bien cocido se retiran los trozos de carne y se pasa la verdura y los boletus por la batidora. Para terminar, se pone de nuevo la carne sobre la salsa y se sirve.



COMPRA-VENTA DE MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL



CONTACTO 653 32 60 90

CEREZO DE ABAJO (SEGOVIA) info@hhfmaquinaria.com www.hhfmaquinaria.com